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ANEXO
Estas entrevistas han sido realizadas tanto en distintos países de África como
son  Argelia,  Sáhara  y  Marruecos  así  como  en  distintas  localizaciones  de
Valencia.  En África no siempre era necesario,  ya que gracias al  francés y al
español podías entenderte, pero si en el Sáhara o Argelia fue necesaria la labor
de  un  traductor.  En  esos  casos  disponía  de  la  ayuda  de  Abderramán,  el
delegado  adjunto  del  consulado  del  Sáhara  en  Valencia,  quien  viajó  con
nosotros. En todas las entrevistas me ayudaba con una pequeña libreta y con
mis  dos cámaras:  mi  Nikon D3100,  con la  que grababa las  entrevistas para
poder luego transcribir sus propias palabras y mi Canon EOS 1000, con la que
realizaba  las  fotografías.  Estas  preguntas  fueron  planteadas  de  manera
empática,  con un único objetivo; el de que la persona entrevistada pudiera
mostrar  al  espectador  de  la  obra  final  con  perspectiva  el  fenómeno  de  la
migración.
Estas son las preguntas en las que he basado las entrevistas:

ENTREVISTA.

¿De dónde eres y en qué año naciste?
¿Dónde vives?
¿En qué ciudades has vivido?
¿Por qué decidiste emigrar?
¿A qué edad emigraste? Tiempo estimado en el que has permanecido en el
extranjero.
¿Te separaste de tu familia durante el proceso migratorio?
¿Qué profesión / estudios has tenido en los países donde has vivido? ¿Cuál fue
la ocupación de tus padres, en el caso.
¿Qué impresiones te causó el lugar donde has vivido? ¿Qué te pareció la nueva
sociedad?
¿Has vuelto? ¿Qué impresiones te causó la vuelta?
Si fuese el caso ¿Volverías a vivir allí?

#1

Soy de Nigeria y nací en 1987.

Ahora vivo en Tánger, Marruecos.

Nací en Sokoto, una ciudad al norte de Nigeria, luego viví menos
tiempo en Tahoua y en Tassara provincia de Niger, también en Ta-
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manrasset y Béchar. Luego Midelt y Casablanca y Tánger ya en Ma-
rruecos.

Necesitaba vivir, en mi país la esperanza de vida era muy poca;
¡no hay trabajo, no hay comida, no hay vida! Los líderes políti-
cos no ven más allá de sí mismos y no piensan en el pueblo que
tienen a sus espaldas, una vez acabas los estudios no puedes ha-
cer nada.

Yo salí de Nigeria en 2006, yo entonces tenía 21 años y sabía que
no me quedaba otra opción. Desde entonces han pasado más de cua-
tro años hasta que he llegado aquí. En algunas ciudades estuve
poco tiempo porque lo que quería era conseguir dinero para poder
seguir mi viaje sin un lugar en concreto.

En Sokoto tan solo me quedaba mi madre y mis hermanos. Al salir
de allí, dejé de verlos y todavía sigo sin verlos. Cada vez que
llegaba a una ciudad donde me quedaba tiempo les llamaba, les de-
cía dónde estaba y que todo iba bien.

Yo estudié en Sokoto hasta la primaria, después tenía que ayudar
a mi familia trabajando en lo que salía. Mi padre murió antes de
que yo naciera y mi madre me cuidaba a mí y a mis dos hermanos.
Sobrevivíamos gracias al dinero que nos enviaba mi tío desde Ita-
lia. Ahora llevo cuatro años en Tánger y desde hace dos aparco
los coches en el centro, no es un gran trabajo pero me sirve para
vivir y seguir ahorrando para poder continuar mi viaje.

Por los países por donde he pasado para llegar hasta aquí, la si-
tuación es muy parecida. La pobreza está por encima de muchos
países africanos y la realidad es muy parecida en todos los paí-
ses del continente.

No he vuelto todavía a mi país aunque quiero volver lo antes po-
sible, o sea, cuando haya cruzado a Europa y tenga papeles.

No estoy seguro de lo que haré en un futuro lejano pero no creo
que vuelva a vivir nunca allí. No es que le tenga asco a mi país,
todo lo contrario, tengo cariño a la tierra donde nací pero soy
consciente de que si la situación en el país no cambia no creo
que viva allí.

#2

Yo tengo 19 años y nací en Senegal en 1995.

Vivo en Valencia.

Yo  llegué a  Marruecos donde  estuve cinco  años ahorrando  para
poder cruzar, por aquel entonces vivía en Casablanca. Yo vení
aquí en patera, en Marruecos y luego Tarifa, esta fue mi primera
vez en España. Yo dentro aquí, dos guardias civiles y otra vez a
Marruecos.  Lo  intenté  de  nuevo  en  patera,  hice  el  mismo
recorrido, Marruecos- Tarifa y la policía nos vio. Una tercera
vez  viajando  también  en  patera,  íbamos  siete  personas,  una
persona muerto en patera. Los otros seis personas dentro. Antes
de  Valencia,  yo  vivía  en  Albacete  pero  decidí  salir  de  allí
porque no había ninguna asociación de ayuda, un amigo me dijo que
en Valencia habían más y aquí estoy.
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Entonces, yo vine aquí para buscar mi vida, yo en mi país era muy
bueno jugador de futbol. Antes en Casablanca yo jugar en tercera
división pero ya no hay dinero. Si decidí venir aquí a España fue
porque  sabía que  tenía talento,  talento para  trabajar o  para
jugar al futbol pero tenía y tengo talento que en África no
podría exprimir.

A España yo llegué con 18 años, hace tan solo 7 meses. (…) Pero
antes  de llegar  a Marruecos  yo estuve  en Mauritania,  después
llegué a Marruecos.

Sí,  toda  mi  familia;  mi  madre,  mi  padre,  hermana  pequeña  y
hermano pequeño se quedaron en Senegal. Una de las relaciones que
tengo en España es en Albacete, allí vivía un amigo mío que
conocí en Marruecos.

Yo no he trabajado en mi país, nunca pude hacerlo, solo en mi
escuela jugando a futbol. Mi padre trabaja en la construcción y
mi madre limpia casa ¿Tu sabes? Limpia con una empresa.

La gente viene, aparca coches porque tampoco hay mucho trabajo
aquí.  No  tengo  papel,  no  pasa  nada.  Yo  sufrí  mucho  más  en
marruecos que aquí, los militares de Marruecos pegan y matan.
Siempre militar Marruecos mata, cada día. ¿Tú sabes Nador? ¿El
monte Gourougou? Allí mucho peligroso, no se lo deseo ni a mi
enemigo. Yo estuve allí las dos veces que volví de España y fue
terrible.  Militares  persiguiendo  por  todos  lados  y  nosotros
indefensos. Tengo suerte de estar aquí.

Si yo tengo suerte y tengo papel, yo volveré a ver a mi familia
pero luego sé que volvería otra vez aquí. Ahora aquí muy difícil.
Al llegar pensaba traerme a mis hermanos pequeños, pero no voy a
dejar que vengan. Aquí la vida muy difícil, antes decía la gente
que aquí muy bueno y ahora, poco.

#3

Soy de Senegal y nací en 1984.

Vivo en el barrio de marxalenes, en Valencia.

He vivido en Senegal, Mauritania y Marruecos.

El hecho de emigrar responde a muchas circunstancias como traba-
jo, dinero, guerras o enfermedades; en mi caso en concreto salí
de allí por un poco todo, quería vivir. Todos somos humanos y te-
nemos que tener los mismos derechos pero no los tenemos, o acaso
tienen los mismos derechos los emigrantes 'blancos' de los emi-
grantes 'negros', pues claro que no. El querer tener una vida me-
jor es algo que no es ilegal, es más, todos somos libres de ir a
un lado u otro, no podemos prohibir o poner impedimentos a al-
guien que decide viajar en busca de un futuro mejor.

Yo salí de Senegal hace doce años.

Cuando yo vine aquí no tenía a nadie y eso era algo que lo sabía.
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Yo estudié en el colegio hasta los catorce años, después ayudaba
a mis padres trayendo dinero a casa como fuera, todo lo posible
menos robar. Nunca he robado y antes de robar salí de allí. Mi
padre trabajaba de taxista y mi madre cuidaba a mis hermanos pe-
queños.

En el recorrido migratorio hubo una vez en la que pensé en una
cosa. Cuando yo vivía en Senegal hablaba con migrantes que venían
de Mauritania o Mali, ellos me explicaban lo complicado que re-
sultaba viajar de esa forma. Por aquel entonces habían muchas co-
sas que yo no lo tenía en cuenta y una vez en el camino recordé
sus voces y sus testimonios. Ahí fue cuando entendí el sufrimien-
to por el que pasan muchas personas.

La primera vez que salí de Senegal no me salió del todo bien,
tuve unas cuantas complicaciones y decidí volver a mi casa, para
que mi mama y mis hermanos me vieran, bueno y yo poder verlos a
ellos (risas). Si vuelves a África con dinero tienes el futuro
resuelto pero si vuelves sin nada, la vida de antes será la mis-
ma; en mi caso no fue así, tuve que volver tal y como me fui, sin
nada. 

No volvería a Senenal a día de hoy. Y esto lo digo porque no ten-
go ni papeles ni dinero. No quiero vivir de nuevo el no poder ha-
cer nada durante el día porque no hay trabajo. Aquí no estamos
del todo bien pero estamos mejor.

#4

Soy un saharaui nómada y nací en Auserd en 1991. Mi familia en
cambio nació en El Aaiun.

Actualmente vivo en un asentamiento nómada cercano a Tagounite, a
460 kilómetros al sur de Marrakech.

No he vivido en ninguna ciudad ni gran urbe. Tan solo he viajado
de  un  lugar  a  otro  dependiendo  de  nuestras  necesidades.  Lo
orígenes de nuestra familia eran nómadas y tuvimos que aferrarnos
a  esos orígenes  cuando Marruecos  hizo que  miles de  saharauis
huyéramos de nuestras tierras.

No es algo que haya decidido yo, pero me cuesta concebir otra
forma de vida diferente a la mía.

Se podría decir que llevo toda una vida emigrando aunque por allí
por donde voy no me siento nunca un extranjero.

No, toda la familia hemos viajado juntos allí a donde hemos ido.
Yo nunca he vivido en ningún lugar de forma fija por lo que no he
podido tener una educación continua pero soy feliz de la vida que
tengo.
Mis padres nunca han tenido un trabajo fijo, cuando la familia
necesita dinero o alimentos realizamos el llamado trueque; nos
acercamos a los pueblos y cambiamos carne de camello por las
necesidades del momento.

Recuerdo haber recorrido el sur-oeste de Argelia y gran parte del
Sáhara. Mi familia no quiere volver a los campamentos saharauis
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de  refugiados  cercanos  a  Tindouf.  Sí  que  es  verdad  que  en
Marruecos, muchas de las familias saharauis son despreciadas pero
no es nuestro caso puesto que vivimos lejos de las ciudades y de
esos pensamientos.

Desde que fue ocupado por Marruecos no.
Marruecos ha ocupado nuestro territorio, si esta situación no
fuera la misma, posiblemente volvería a los lugares de origen de
mi familia a pesar de no haber podido vivir nunca allí.

#5

Nací en Nador en 1990.

A día de hoy vivo en Valencia.

He vivido en Nador, Murcia, Alicante y ahora Valencia.

Mi padre emigró a España hace diez años. Gracias a él y al dinero
que nos enviaba, recibí una buena educación. Cuando crecí, al
darme cuenta de lo que mi padre hizo por mi decidí jugarme la
vida y hacer lo mismo ahora por mi familia. La vida es así.

Yo salí de Marruecos en cuanto pude. Una vez cumplí los 18 decidí
salir de allí.

Cuando salí de allí sabía que aquí tenía a mi papi pero murió
cuando yo intentaba cruzar el mar. Al final estuve solo pero lo
que tengo aquí ahora son a mis amigos, esa es mi familia. En Na-
dor no tenía trabajo, una vez sales de la escuela no hay nada.
Eso lo vio mi padre hace tiempo y también lo vi yo. Antes de mi-
grar decidí dedicarme a la pesca.

Para venir aquí yo pagué casi 7.000 euros por los papeles. Toda-
vía sigo pagando el préstamo. Algunos empresarios españoles ven-
den sus ofertas de trabajo a mí país. Conozco a una mujer a la
que cada año le dan varias ofertas para que las venda en su país
luego ella las vende y así se gana un sueldo. Por eso la gente
viene en pateras, es que no tienen 7.000... Que miedo, yo no lo
haría..., el mar, la noche, vas con gente que no conoces, pueden
matar a alguna persona para conseguir comida o algo... Yo pagué
el dinero, pensé: yo voy a trabajar, a mantener a mi familia, no
a morir.

Suelo volver a mi país cada verano para reencontrarme con mi fa-
milia. Nunca se sabe, pero hoy en día yo no vuelvo a mi país.
Aquí sufro mucho menos que allí, no solo de forma visible, si no
también hay un sufrimiento invisible, hay mucha represión.

#6

Nací en la República Democrática del Congo, en Matadi, provincia
de Congo central en 1988.
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A día de hoy vivo en Alicante, España.

He vivido en Matadi, luego en Angola y ahora en Alicante.

Ante el la transición política y el aumento del conflicto bélico
en 1997, mi familia decidió huir del país hacia el sur, hacia An-
gola, ¿sabes? La situación no fue fácil pero nos adaptamos como
pudimos.

En Angola estuvimos hasta cinco años. Luego volvimos a Matadi,
aquí estuve Alicante.

Cuando yo era pequeño, mi padre fue a España para poder ahorrar
dinero para nuestra familia.

En Matadi, la educación no es gratuita y mis padres nos podían
pagar los honorarios de mi inscripción educativa. Era el quinto
hijo por lo que el dinero para educación fue destinado para mis
hermanos mayores. En Angola y junto a mi hermano mayor, me dedi-
caba a la pesca. Ahora, en Alicante trabajo aparcando coches du-
rante el día.

El cambio de sociedad entre los dos primeros países no fue impor-
tante, el choque cultural era prácticamente menor. Una vez en Es-
paña, la situación era mucho más distinta, aquí he conseguido vi-
vir mejor que en mi país

Después de viajar a Angola junto a mi familia volvimos a Matadi.
Como ya he dicho antes, el choque cultural es insignificante.

Por ahora estoy bien aquí, mi familia está mejor también que en
nuestro país. No vamos a volver.

#7

Yo tengo veinte años y soy de Costa de Marfil.

Actualmente estoy viviendo en Valencia.

Primero de todo Costa de Marfil, allí Mauritania, luego Marruecos
y entré en España. Lo hice por Melilla, saltando la valla y
llegué a Melilla, al centro de inmigrantes. Una vez en España
estuve en Murcia.

Salí de allí por pobreza. En África no hay escuela bueno, no hay
dinero, no hay trabajo, no hay nada, nada.

Emigré de mi país en 2012, cuando tenía 18 años. En Mauritania
estuve unos seis meses, luego en Marruecos fue más tiempo.

Al legar aquí no conocía a nadie pero era algo con lo que ya
contaba. Aquí mi familia son mis amigos, no necesito nada más. Mi
familia está bien allí gracias a dios.

He ido al colegio hasta primaria, a partir de entonces trabajas
en lo que puedes. Limpia zapatillas ¿sabes?, la gente paga diez y
cinco céntimos y limpias zapatos. ¿Tú crees que ganas suficiente?
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Mi padre no tenía trabajo fijo, hoy trabaja un poco, al día
siguiente no hay trabajo, así…

La vida en España y la vida en Costa de Marfil es muy diferente.
Mucho. Aunque aquí tampoco hay trabajo vivo mejor y al final lo
que buscamos es eso ¿no? Vivir lo mejor posible sea en Australia
o en Camerún. Las personas migramos por eso.

No, en África siempre problemas. No comer, no trabajo, no dinero.
No he vuelto

Es posible que alguna vez vuelva a vivir a mi país, ¿quién sabe?
Pero por ahora no. Ahora cuando recaudo un poco de dinero llamo a
mi país para hablar con mis papas y decirles que todo va bien.

#8

Soy del Sáhara Occidental yací en 1972 en la ciudad de Dakhla.

Actualmente  vivo  en  el  campamento  de  refugiados  Smara,  en
Argelia.

No era una posibilidad el emigrar, fue una necesidad. Marruecos
bombardeó  nuestro  territorio  y  mi  familia  como  muchas  otras
tuvimos que huir hacia aquí, cerca de Tindouf.

A los ocho años de edad emigré junto con mi familia a la ciudad
original de Smara en busca de trabajo para mis papas y ocho años
después  tuvimos  que  huir  en  dirección  a  los  campamentos  de
refugiados en Argelia.

En el viaje de Dakhla a Smara no, pero de Smara a los campamentos
de refugiados muchos familiares se quedaron allí. A día de hoy
tan solo mis tíos siguen viviendo allí. Una vez asentados en
Smara el campamento de refugiados, mi marido fue destinado al
frente, donde falleció.

En la ciudad donde nací Dakhla, mis padres eran pescadores. En
Smara cambiando totalmente de condiciones geográficas, mis padres
se dedicaban a la producción del valioso aceite que se extrae de
las semillas de argán.

Este lugar es totalmente distinto al lugar de dónde venimos. Las
condiciones de vida son penosas, no tenemos luz, tenemos poca
agua y la comida es duramente racionalizada. Por otra parte, no
estamos en nuestro territorio no porque no hubiéramos querido
emigrar,  nos hemos  visto fuera  de nuestra  tierra. No  pudimos
elegir.

No, a día de hoy no quiero volver. Los saharauis que viven en el
territorio  ocupado  por  Marruecos  siguen  recibiendo  palizas  y
también insultos. Tengo cuatro hijas y no deseo que sufran lo que
algunos de nuestros hermanos saharauis sufren.

Obviamente  si  Marruecos  no  permaneciera  en  nuestras  tierras
volveríamos a Smara sin pensarlo dos veces. Y seguro que así
piensan  los  más  de  150.000  saharauis  que  como  yo  llevamos
viviendo más de cuarenta años exiliados en los campamentos de
refugiados saharauis.
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#9

Soy de Chefchaouen, al norte de Marruecos y nací en 1968.

Actualmente vivo en Tánger.

Chefchaouen, Tánger y Larache.

En un principio yo no quería salir del lugar de donde nací, y
tras la decisión de toda mi familia de emigrar a Tánger yo solo
vi una solución. No podía quedarme en Chefchaouen, cada vez había
menos trabajo y emigré pero no con mi familia hacia Tánger, si no
hacia Larache, una ciudad costera no muy lejana a Tánger.

Hasta dos veces he intentado entrar en España desde Larache; la
primera vez fue en 1998. En aquel momento decidí viajar en patera
pero  la  policía  nos  intercepto  en  el  agua  y  sin  dejar  que
llegásemos a tierras andaluzas, nos obligaron a dar media vuelta.
La  segunda  vez  fue  en  2003,  cuando  me  quedé  sin  trabajo  en
Larache,  entonces  gastando  todo  lo  ahorrado  hasta  entonces,
intenté entrar en barco aunque de nuevo no pude acceder.

En Larache, me alejé de mi familia, ya que ella emigro por otra
parte hacia el norte, Tánger. A día de hoy vivo con mis hermanos
en Tánger.

En  Chefchaouen  estudié  hasta  los  diez  y  seis  años.  En  1990,
después de que mi familia decidiese emigrar a Tánger, y contando
con  su  desaprobación,  decidí  emigrar  por  mi  cuenta,  hacia
Larache. En Larache estuve trabajando de carpintero, el mismo
trabajo que tengo ahora en Tánger.

Puesto que emigré internamente por el país, las diferencias en
cada lugar eran mínimas. La sociedad era similar, una sociedad
mayormente reprimida por un régimen dictatorial.

He vuelto alguna vez pero no más de uno o dos meses. En Tánger
tengo trabajo y vivo con mis hermanos, no tengo razones para
volver a vivir a Chefchaouen.

Las diferencias que me separan de Chefchaouen no son tantas pero
a día de hoy la vida allí es complicada, hay poco trabajo y aun-
que aquí no hay mucho, hay algo más que allí.

#10

Nací en Senegal, en 1974.

Ahora vivo en Orán (Argelia).

He vivido en Senegal, desde Senegal a Mauritania, Mauritania a
Marruecos y de Marruecos finalmente a Argelia.
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La vida en Senegal cada vez más está más complicada, no hay dine-
ro, no hay trabajo. La situación allí no cambia, decidí salir de
allí para hacer lo que todos los seres humanos hacemos, vivir me-
jor ¿comprendes?...

Después de estudiar, yo realizaba trabajos que iban saliendo a lo
largo del día. A los 26 años fue cuando salí de Senegal y decidí
hacerlo con mi hermana; pensando hacia dónde ir, hacia el norte y
pensé en Mauritania, eso hice. 

Al huir de mi país llevé conmigo a mi hermana dos años más peque-
ña que yo porque la vida en Senegal no era una buena vida para
una niña. Allí se quedaron nuestros padres.

En Senegal estudié hasta los quince años, al acabar los estudios
trabajaba en cualquier cosas para ayudar económicamente en mi fa-
milia con unos pocos céntimos diarios. 

He trabajado de muchas cosas de camino hasta aquí, tanto de basu-
rero, como chatarrero también en Marruecos o vendedor ambulante.
Ahora me dedico a recoger grandes cantidades de chatarra para
luego venderla al peso por poca cantidad.

Se ve claramente con mi trabajo actual que la situación argelina
de la senegalesa no se diferencian demasiado. 

He vuelto durante uno o dos meses en verano aunque no he estado
más tiempo allí. La comparación es muy parecida; las condiciones
de vida en ambos países son similares

Es muy difícil que yo vuelva a vivir a Senegal, echo de menos mi
país, a mi familia, a mis amigos, etc... Pero no podría vivir en
los niveles de pobreza que hoy hay en Senegal.

#11

Yo soy de Ghana y nací en 1984.

Actualmente vivo en el centro de Valencia.

Yo he vivido en Francia, más concretamente en Nantes y luego
aquí.

En un primer lugar decidí emigrar a Francia por los estudios. Más
adelante conocí allí a un español que es mi actual marido con el
que tengo dos hijos, un nene y una nena.

A los veintidós años emigré a Nantes y al acabar la carrera,
viaje a España, donde me casé.

Durante  el  proceso  migratorio,  me  distancié  completamente  de
cualquier  contacto  físico  con  mi  familia,  yo  realizaba  un
programa similar al erasmus. Hablábamos por teléfono ero no nos
veíamos. Desde entonces dos veces dos veces son las que nos hemos
visto en persona.
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En  mi  caso  estudié  filosofía  y  francés  y  actualmente  soy
profesora de inglés porque como en mi país se habla inglés, con
eso  sí  que  puedo  impartir  clases  aquí.  Era  muy  complicado
trabajar allí o al menos tener un trabajo estable. Mi papa es
taxista porque no tiene estudios. Mi mama, estaba en Londres para
trabajar, por temas de dinero y todo eso y yo por ejemplo para
poder  ir  a  Nantes  a  estudiar  necesitaba  que  mi  mama  mandara
dinero desde allí.

Al principio como todo fue muy complicado. Te enfrentas a una
nueva cultura, sociedad, etc…Y tú te preguntas, ¿Qué es eso? Pero
poco a poco como todo, al final te acostumbras y aprendes muchas
cosas. Por ejemplo en Nantes, hay muchos africanos por lo que
también te sientes como en casa, cómodo. Y como yo me junté con
bastantes  españoles  y  franceses  te  puedo  decir  al  final  la
experiencia ha sido genial. Yo quería vivir como los blancos.
Toda la gente con la que me he cruzado en este camino me han
tratado súper bien. Estoy aquí gracias a mi marido, si no hubiera
sido por él, yo no estaría aquí, porque para sufrir aquí prefiero
sufrir en mi país donde al menos tengo a mi padre, a mis amigos,
etc...

He vuelto a Ghana y las veces que he vuelto he visto que de
verdad, yo no quiero quedarme allí. La última vez que fuimos, fui
con mi marido, mi hijo y con cuatro españoles más. Allí nos
íbamos a quedar un mes y a la semana yo ya quería volverme.

#12

Nací en Camerún en 1975, el diez de abril de 1985.

Vivo aquí en marxalenes, cerca del camino de moncada, en Valen-
cia.

En España he vivido en Málaga, Madrid, Valencia. El orden de mi
recorrido fue Camerún, Nigeria, Argelia, Marruecos y España.

El problema era la vida amigo. En África hay comida pero gran
parte se la queda el gobierno, solo piensan en ellos y no en ayu-
dar a la gente. Les da igual si la gente se muere de hambre, por
eso decidí venir, buscar la vida pero quedarte allí si no tienes
dinero, al final vas a robar y si te pueden matar. Allí si robas
puedes morir, si sales corriendo mucha gente te gritará ladrón y
la gente vendrá con palos y te pegará hasta morir. En África para
comer tienes que luchar. Yo tenía una novia en Camerún y le dije:
si no hay dinero yo no puedo casarme feliz. Porque no me gustaría
tener un hijo/a y verle andar sin zapatos, porque en África los
niños sin zapatos, no me gustaría no ser capaz de darle ni un
euro para comer. Por todo esto preferí venir aquí. 

Salí de Camerún en 2008 pero llegué a España un año después.

Al venir aquí me separé de toda mi familia. Mi novia no entendió
mi punto de vista y me dejo porque empecé el camino hacia Europa.

Yo siempre he querido trabajar en grandes oficinas, para poder
ser un director de grandes empresas, en mi país se llama “gene-
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ral” y mi novia estudió medicina. Mi padre tiene dinero pero ac-
tualmente no está con mi madre, mi padre se ha ido con otra mu-
jer. Aquí en España si tu padre no te da la manutención acordada
por le juez puedes denunciarlo pero en mi país no es así, no pue-
des denunciar a tu marido. Además, mi padre no me ha ayudado ni
en el camino; cuando estaba de camino, estaba sufriendo y he lla-
mado a mi papi y el único consejo que me da era: Vuelve a África.
Allí no hay nada, para que voy a volver. Tú tienes dinero, tienes
muchas empresas y no me llamas para trabajar contigo. Un buen
papi da consejo a su hijo “oye, sigue”.

Las impresiones han sido muchas. Pero lo primero que todo es que
no sabía que me iban a tratar tan mal al llegar a España, más su-
frí en Marruecos pero aun así, aquí también he sufrido y a nadie
parece que le importe.

No he vuelto porque no tengo papeles, pero tengo la intención de
volver. Prefiero aguantar hasta tener papel, saludar a mi madre,
amigos y demás. En los años que yo llevo aquí he perdido a mucha
gente, porque mi madre me ha llamado y me ha dicho “que tu tío ha
muerto” y yo no he podido asistir. Quiero volver a Camerún pero
no para vivir allí.

#13

Soy de una ciudad de Guinea-Bissau nací en 1969.

Ahora vivo en Rabat, Marruecos.

He vivido en Guinea y cuando mi madre murió decidí salir de allí
a buscar una vida mejor. El viaje lo hice para salir de allí y
por ahora estoy mejor; tengo trabajo y vivo, es lo importante.
Estoy feliz.

A los 19 años mi mama murió, entonces salí.

Habiéndose ido mi mama, tan solo tenía a un hermano, en Marrue-
cos, nada más. Hablé con mi hermano y me dijo que fuera con él.

En Guinea estuve escolarizado hasta los trece años, luego tuve
que ayudar a mi madre llevando dinero a casa. La vida es así, si
se necesita dinero se trabaja, pero si no hay trabajo, ¿Qué?...

Al principio fue muy complicado seguir mi vida teniendo que en-
trar a Marruecos porque los controles son muchos. Los militares
marruecos pegan mucho, yo lo sufrí. Una vez dentro, puedes traba-
jar si encuentras trabajo. Gracias a dios yo ahora pesco cerca de
la ciudad.

No he vuelto a mi país. No porque no me guste mi país, a veces lo
echo de menos, tan solo es que no tengo ya nada allí, algunos
amigos y poco más.
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Ahora no voy a volver a vivir a mi país, nunca se sabe pero por
ahora no. El vivir allí es imposible, yo tengo mi vida hecha
aquí.

#14

Soy de la comuna II de Bamako, Mali y nací en 1981

Actualmente estoy viviendo en Nuakchot, Mauritania

La mayor parte de mi vida he vivido en Bamako. Antes de ir a
Nuakchot, tan solo estuve viviendo un par de meses en Néma.

A mi padre nunca lo llegué a conocer y tras la muerte de mi ma-
dre, decidí salir de allí y empezar una nueva vida. Tenía poco
dinero y no podía permitirme irme mucho más allá del país vecino,
Mauritania. Además decidí emigrar a Nuakchot porque allí vivía un
primo mío. De camino, conviví unos meses con un buen amigo que
vive en Néma.

Llevo aquí casi 5 años y, por el momento no tengo pensado irme.

Ya no tenía familia cercana. Tan solo tenía un primo por parte de
madre que había realizado el mismo camino y vivía en Nuakchot.

He ido al colegio hasta los doce años, a partir de entonces no
pude trabajar

La verdad es que tanto el estilo de vida como la sociedad de aquí
son similares a Bamako. Los índices de pobreza son muy altos y
además, hay un alto nivel de contaminación.

No, todavía no he vuelto y digo todavía porque mentiría si dijera
que no pienso en ello.

No lo descarto, las condiciones aquí no son mucho mejores. Aunque
lo único que me sujeta a Nuakchot es la poca familia que tengo y
algunas amistades.

#15

Soy de Bu Craa, una ciudad al norte del Sáhara Occidental, nací
en 1969.

Ahora vivo en Valencia, España.

He vivido en Smara, hasta que fuimos expulsados por Marruecos.
Entonces viví durante cinco años en el campamento saharaui de re-
fugiados Auserd. Una parte importante de mi vida estuve en La Ha-
bana, Cuba, hasta seis años. Ahora llevo más de ocho años vivien-
do en Valencia.
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Respecto al primer viaje que realicé, no tuve otra posibilidad.
En el segundo viaje realizado esta vez a La Habana, vi necesario
salir de Auserd para poder desempeñar mis estudios.

A los trece años hui con mi familia al campamento de refugiados y
allí estuve cinco años más. A los diez y nueve años fue cuando
decidí ir a Cuba a estudiar.

Cuando huimos a Argelia, toda mi familia vino conmigo. La primera
vez que me despegué de mi familia en un amplio periodo de vida
fue en mi viaje producido por estudios a Cuba. Actualmente en Va-
lencia tampoco convivo con ellos, a día de hoy viven en la zona
liberada.

En Bu Craa estuve escolarizado hasta los trece años. Recién lle-
gados a los campamentos saharauis, hubo un tiempo en el que no
había ni colegios. Unos meses después del exilio, comenzaron de
nuevo las clases. En Cuba durante cinco años estuve matriculado
en la facultad de derecho de la universidad de La Habana. A día
de hoy trabajo en la delegación del Sáhara Occidental, siendo el
secretario adjunto. Mis padres son pescadores y ahora viven en la
zona liberada.

Tengo muy buenos recuerdos de Cuba, allí me formé no solo educa-
tivamente sino también como persona. Allí disfruté de primera
mano del espíritu cubano, así como de su hospitalidad - mucho ma-
yor que la de los saharauis y eso ya es decir (risas) – su cerca-
nía en general. Lo que más destacaría de la sociedad cubana es su
tremenda bondad y compañerismo.

Sí, he vuelto más de una vez a los campamentos saharauis, más
concretamente a Auserd pero tan solo una vez al lugar originario
de dónde vengo, al Sáhara. 

#16

Nací en la República Democrática del Congo, en Matadi, provincia
de Kongo central en 1989.

A día de hoy vivo en Alicante, España.

He vivido en Matadi, luego en Angola y ahora en Alicante.

Con la transición política y el aumento del conflicto en 1997, mi
familia decidió huir del país hacia el sur, hacia Angola.

En Angola estuvimos hasta cinco años. Luego volvimos a Matadi,
aquí estuve poco tiempo de nuevo. AL final, gracias al dinero que
me rpestó mi familia, conseguí coger un avión a España. Ahora
llevo seis años en Alicante 

Cuando yo era pequeño, mi padre fue a España para poder ahorrar
dinero para nuestra familia.
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En Matadi, la educación no es gratuita y mis padres nos podían
pagar los honorarios de mi inscripción educativa. Era el quinto
hijo por lo que el dinero para educación fue destinado para mis
hermanos mayores. En Angola y junto a mi hermano mayor, me dedi-
caba a la pesca. Ahora, en Alicante trabajo en el campo.

El cambio de sociedad entre los dos primeros países no fue impor-
tante, el choque cultural era prácticamente menor. Una vez en Es-
paña, la situación era mucho más distinta.

Después de viajar a Angola, yo junto a mi familia volvimos a Ma-
tadi. Como ya he dicho antes, el choque cultural es insignifican-
te.

Joan García Celda, 2015.


